

ABSTRAK

Alifia Intan Fitriani, 126102203312, Implementasi Mediasi Terhadap Penyelesaian Sengketa Waris di Pengadilan Agama Tulungagung, Program Studi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah Dan Ilmu Hukum, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2024, Pembimbing: Yusron Munawir, S.H.I, M.H.

Kata Kunci: Mediasi, Sengketa Waris, Fiqih Mawaris.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh pentingnya penyelesaian sengketa waris yang sering terjadi di masyarakat dan perlunya pendekatan mediasi sesuai dengan ketentuan PERMA No. 1 Tahun 2016.

Fokus penelitian ini adalah : 1.) Bagaimana implementasi mediasi terhadap penyelesaian sengketa waris di Pengadilan Agama Tulungagung setelah PERMA No. 1 Tahun 2016?, 2.) Bagaimana tingkat keberhasilan mediasi terhadap penyelesaian sengketa waris di Pengadilan Agama Tulungagung?, 3.) Bagaimana tinjauan fiqh mawaris terhadap mediasi dalam penyelesaian sengketa waris?

Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif. Jenis penelitian penelitian hukum empiris. Metode pengumpulan data dengan teknik wawancara mendalam, observasi, dan dokumentasi. Lokasi penelitian Pengadilan Agama Tulungagung. Teknik analisis dilakukan dengan teori kondensasi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan atau verifikasi.

Hasil dari penelitian ini sebagai berikut: 1.) Pelaksanaan mediasi di Pengadilan Agama Tulungagung telah dilaksanakan dengan ketentuan PERMA No. 1 Tahun 2016 tentang Prosedur Mediasi di Pengadilan, yang menjadikannya langkah wajib sebelum litigasi dalam penyelesaian sengketa waris. Dalam pelaksanaan mediasi terdapat lima mediator non hakim yang membantu mengarahkan jalannya mediasi dan memberikan ruang bagi para pihak untuk mencari kesepakatan bersama, 2). Tingkat keberhasilan mediasi dalam menyelesaikan sengketa waris belum pernah mencapai keberhasilan, di Pengadilan Agama Tulungagung pada Tahun 2023 dan 2024 terdapat 10 perkara waris yang telah ditangani oleh tiga mediator. Faktor utama penghambat keberhasilan disebabkan oleh perbedaan pandangan mengenai dasar hukum yang digunakan, baik hukum Islam, hukum adat, ataupun lainnya, 3). Fiqih Mawaris memberikan ketentuan yang jelas mengenai hak dan pembagian harta warisan yang bersumber dari Al-Qur'an dan Hadis. Pada pelaksanaannya fiqh mawaris menjadi rujukan dalam mediasi sengketa waris di Pengadilan Agama, dengan aturan-aturan warisan bagi para pihak yang bersengketa untuk mencapai solusi yang adil dan sesuai dengan prinsip-prinsip Islam.

ABSTRACT

Alifia Intan Fitriani, 126102203312, Implementation of Mediation on the Settlement of Inheritance Disputes at the Tulungagung Religious Court, Islamic Family Law Study Program, Faculty of Sharia and Legal Sciences, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2024, Supervisor: Yusron Munawir, S.H.I, M.H.

Keywords: Mediation, Inheritance Dispute, Mawaris Fiqh.

This research is motivated by the importance of resolving inheritance disputes that often occur in society and the need for a mediation approach in accordance with the provisions of PERMA No. 1 of 2016.

The focus of this research are: 1.) How is the implementation of mediation on the settlement of inheritance disputes in the Tulungagung Religious Court after PERMA No. 1 of 2016? 2.) How is the success rate of mediation on the settlement of inheritance disputes at the Tulungagung Religious Court?, 3.) How is the review of mawaris fiqh on mediation in the settlement of inheritance disputes?

This research uses qualitative research. This type of research is empirical legal research. Data collection methods using in-depth interview techniques, observation, and documentation. The research location is Tulungagung Religious Court. The analysis technique is carried out with the theory of data condensation, data presentation, and conclusion drawing or verification. The results of this study are as follows: 1.) The implementation of mediation at the Tulungagung Religious Court has been carried out in accordance with the provisions of PERMA No. 1 of 2016 concerning Mediation Procedures in Court, which makes it a mandatory step before litigation in the settlement of inheritance disputes. In the implementation of mediation there are five non-judge mediators who help direct the course of mediation and provide space for the parties to seek mutual agreement, 2). The success rate of mediation in resolving inheritance disputes has never achieved success, in the Tulungagung Religious Court in 2023 and 2024 there were 10 inheritance cases that had been handled by three mediators. The main factor inhibiting success is caused by differences in views regarding the legal basis used, whether Islamic law, customary law, or others, 3). Fiqh Mawaris provides clear provisions regarding the rights and distribution of inheritance derived from the Qur'an and Hadith. In its implementation, Fiqh Mawaris becomes a reference in mediating inheritance disputes in the Religious Court, with inheritance rules for the parties to the dispute to reach a fair solution and in accordance with Islamic principles.

خالصة

ليفيا إنتان فتراني، 126102203312، تنفيذ الوساطة في تسوية نزاعات الميراث في محكمة تولونغاجونغ الدينية، برنامج دراسة قانون الأسرة الإسلامي، كلية الشريعة والعلوم القانونية، جامعة سيد علي رحمة الله تولونغونغ، 2024، مشرف: يسرون مناور، س. ح. إ، م. ح.

الكلمات المفتاحية الوساطة، تنازع الميراث، فقه المواريث.

الدافع وراء هذا البحث هو أهمية حل نزاعات الميراث التي تكثر في المجتمع والحاجة إلى منهج الوساطة في حل نزاعات الميراث التي تحدث في المجتمع وفق أحكام نظام المواريث رقم 1 لسنة 2016م.

ويركز هذا البحث على ما يلي 1. كيف يتم تنفيذ الوساطة لتسوية نزاعات الميراث في محكمة تولونغاجونغ الدينية بعد صدور قانون بيرما رقم 1 لعام 2016؟ 2. كيف هي نسبة نجاح الوساطة في تسوية نزاعات الميراث في محكمة تولونجارجونج الدينية؟ 3. كيف هي مراجعة المواريث الفقهية حول الوساطة في تسوية نزاعات الميراث؟

يستخدم هذا البحث البحث النوعي. نوع البحث هو بحث قانوني تجريبي. أساليب جمع البيانات باستخدام تقنيات المقابلة المتعمقة والملاحظة والتوثيق. موقع البحث هو محكمة تولونجارجونج الدينية. ويتم تنفيذ أسلوب التحليل باستخدام نظرية تكثيف البيانات، وعرض البيانات، واستخلاص النتائج أو التحقق منها.

وكانت نتائج هذه الدراسة على النحو التالي: 1. تم تنفيذ الوساطة في محكمة تولونغاجونغ الدينية وفقاً لأحكام قانون بيرما رقم 1 لعام 2016 بشأن إجراءات الوساطة في المحكمة، والذي يجعلها خطوة إلزامية قبل التقاضي في تسوية نزاعات الميراث. ويوجد في تنفيذ الوساطة خمسة وسطاء من غير القضاة يساعدون في توجيه مسار الوساطة وإفساح المجال للأطراف للسعي إلى الاتفاق المتبادل، 2. لم تحقق نسبة نجاح الوساطة في حل نزاعات الميراث نجاحاً قط، ففي محكمة تولونغاجونغ الدينية في عامي 2023 و2024 كان هناك 10 قضايا ميراث عالجه ثلاثة وسطاء. والعامل الرئيسي الذي يحول دون النجاح ناجم عن

الاختلافات في وجهات النظر فيما يتعلق بالأساس القانوني المستخدم، سواء الشريعة الإسلامية أو القانون العرفي أو غيرهما (3). ينص فقه المواريث على أحكام واضحة فيما يتعلق بالحقوق وتوزيع الميراث مستمدة من القرآن والحديث. ويصبح فقه المواريث في تطبيقه مرجعاً في التوسط في منازعات الميراث في المحكمة الشرعية، مع وضع قواعد الإرث لأطراف النزاع للوصول إلى حل عادل ومتفق مع المبادئ الإسلامية.